

## ANATOMIA DE UN CONFLICTO

Pr. Manuel Sheran

Jueces 12:1-7

Hemos llegado a la última etapa del ciclo de Jefté. La parte donde se supone que Israel comienza a experimentar un periodo prologado de paz al vencer a sus enemigos.

Sin embargo, un inusitado suceso interrumpe esa paz. Los Efrateos, hermanos de sangre de los galaaditas descendientes de la tribu de Manases, se enfurecen porque no son invitados a la batalla contra los Amonitas. Esto produce un acalorado intercambio de posiciones que desemboca en una terrible tragedia entre dos pueblos hermanos.

Recordemos que las 12 tribus de Israel provienen de los 12 hijos de Jacob. En **Genesis 29-30** se nos dice que estos eran: Rubén, Simeón, Levi, Juda, Dan, Neftalí, Gad, Aser, Isacar, Zabulón, José y Benjamín (los más pequeños los hijos de Raquel)

Luego cuando salen de Egipto, la tribu de José se convierte en 2 tribus: Efraín y Manases. Que eran los dos hijos de José. Eso hacen trece tribus en total.

Sin embargo, en **Números 1**, cuando se está haciendo el censo de Israel en el Sinaí, la tribu de Levi queda excluida porque el Señor la consagra para el sacerdocio. Por lo tanto, su porción y su herencia es Jehová. Así que queda excluida de esta lista. Números nos dice que las tribus están constituidas por Rubén, Simeón, Juda, Dan, Neftalí, Gad, Aser, Isacar, Zabulón, Efraín, Manases y Benjamín. Con la exclusión de Levi vuelven al orden original de 12 tribus.

Al final de los tiempos en el libro de **Apocalipsis 7:4-8** vemos una tercera lista. La de los 144,000 que pertenecían a las 12 tribus. Pero en esta nueva lista se incluye de nuevo a Levi. Esto probablemente porque ya el sacerdocio de Israel ya no es necesario. ¿Pero eso harían 13 tribus de nuevo? Afirmativamente, sin embargo, otra novedad de esta lista es que la tribu de Dan es excluida. ¿Por qué? Por varias razones. Mencionaremos dos. Cuando Jacob les da la bendición a las 12 tribus, de Dan profetiza lo siguiente:

*Gen 49:17 Será Dan serpiente junto al camino, Víbora junto a la senda, Que muerde los talones del caballo, Y hace caer hacia atrás al jinete.*

Y en efecto ese es su comportamiento en el desarrollo de la historia del pueblo de Israel.

Al llegar a Jueces 18:1-31 se nos contara la historia del pueblo de Dan cayendo en la idolatría flagrante. Además, a los Danitas no les gustó el territorio que se les asignó cerca del mar Mediterráneo (los amorreos y los filisteos les causaron problemas), por lo que enviaron espías para encontrar un área mejor. En el norte. Al saber que era un área habitada por un grupo de personas pacíficas, procedieron a aniquilarlos y ocupar su tierra trasladando a toda la tribu a esa región, justo al sur del actual Líbano. Allí establecieron su ciudad principal y la llamaron Dan.

Más tarde, en el reino dividido, el pueblo de Dan formó parte del reino del norte de Israel. El rey Jeroboam I estableció dos centros de adoración paganos, uno en Betel y otro en Dan (1 Reyes 12:25–33). Lamentablemente, esta adoración hecha por los Danitas, centrada en un becerro de oro, se convirtió en uno de los legados duraderos de Dan.

Entonces estas son algunas de las razones por las que Dan es sacado de esa última lista de Apocalipsis. Es un poco de trasfondo para que entendamos el panorama completo de lo que está pasando.

Efraín y Manases tienen una rencilla ancestral originada desde que Israel estaba en Egipto. Cuando Jacob estaba a punto de morir y conoce a los hijos de José, siendo Manases el mayor y Efraín el menor. José los presenta ante Jacob para que los bendiga y Jacob en lugar de bendecir al mayor con la mano derecha, como era la costumbre, bendice al menor a Efraín. José le reclama que lo ha hecho al revés, pero Jacob le dice que lo ha hecho a propósito. Y esto llena de disgusto a José, pero Jacob profetiza acerca de la prosperidad numérica de Efraín, cuyo nombre significa fruto. (Gen 48)

De manera que Efraín crece con ese sentido de superioridad sobre sus hermanos. Y no permite que nadie sobresalga más que Él. Si otro se lleva la gloria es un problema para Efraín. Porque solo Efraín se puede llevar la gloria por ser la tribu más numerosa de Israel. En el tiempo del reino dividido los reinos se dividieron entre el reino del norte que era Efraín y las 10 tribus. Y el reino del sur que era Juda y Benjamín. Muchas figuras prominentes salieron de Efraín. Jeroboam es uno de ellos. Así como también Elimelec el marido de Noemi, suegra de Rut y sus hijos Malion y Quelion. De Manases Galaad, el padre de Jefté y también Gedeón era de Manases. Y también a Gedeón le reclamaron los Efrateos por no llamarlo a la batalla.

Con esta reseña histórica llegamos a nuestro texto de hoy. Con el conflicto ancestral entre los Efrateos y los descendientes de Manases, los Galaaditas. El pasaje de hoy es de suma utilidad para nuestra vida y de gran relevancia para nuestros días. Pues si nosotros agarramos este pasaje y hacemos una exegesis correcta, como un médico disecando un cuerpo para estudiarlo, nosotros podremos entender mejor la anatomía de un conflicto entre hermanos. En el caso de Efrateos y Galaaditas, hermanos de sangre. Aunque no limitados a ellos. Podemos aplicar esta enseñanza a conflictos entre hermanos de la fe, matrimonios, relaciones padres e hijos, compañeros de trabajo, etc.

Así que, para tales efectos, dividiremos el texto en tres partes. I. Las razones para los conflictos entre hermanos. II. Las acciones que proceden de un conflicto. Y III. Las consecuencias de esas acciones. Terminaremos dando el remedio escritural por excelencia para la resolución de conflictos. Pues nos interesa no solo saber que provoca los conflictos, sino que como prevenirlos y erradicarlos.

Antes de comenzar solo quisiera aclarar que cuando uno estudia la Biblia y la predica de manera secuencial, como nosotros lo hemos venido haciendo, es la Biblia quien pone el tema. No el predicador.

Y aunque a veces pudiera parecer que el predicador está adaptando el texto a una circunstancia particular que la iglesia está viviendo, es la providencia del Señor hablando por el Espíritu Santo a su pueblo. Pues las palabras, textos y relatos no provienen de la imaginación del predicador. Sino que de la Biblia misma. Y esa es la manera en la que Dios habla a su pueblo.

De manera que, en lugar de ofendernos por el parecido con nuestras situaciones, y decir el pastor está predicando por mí, Deberíamos de sentirnos asombrados y agradecidos con Dios porque en esta iglesia habla con claridad a través de las escrituras y no las opiniones del predicador.

Así que comencemos a examinar nuestro texto con las razones para el conflicto entre hermanos.

## I. RAZONES PARA CONFLICTO ENTRE HERMANOS (1-4)

*Jueces 12:1-4 Entonces se reunieron los varones de Efraín, y pasaron hacia el norte, y dijeron a Jefté: ¿Por qué fuiste a hacer guerra contra los hijos de Amón, y no nos llamaste para que fuéramos contigo? Nosotros quemaremos tu casa contigo. Y Jefté les respondió: Yo y mi pueblo teníamos una gran contienda con los hijos de Amón, y os llamé, y no me defendisteis de su mano. Viendo, pues, que no me defendíais, arriesgué mi vida, y pasé contra los hijos de Amón, y Jehová me los entregó; ¿por qué, pues, habéis subido hoy contra mí para pelear conmigo? Entonces reunió Jefté a todos los varones de Galaad, y peleó contra Efraín; y los de Galaad derrotaron a Efraín, porque habían dicho: Vosotros sois fugitivos de Efraín, vosotros los galaaditas, en medio de Efraín y de Manasés.*

En esta porción del texto encontramos 4 razones que motivan un conflicto.

### 1. Orgullo (vr. 1)

Los Efrateos le reclaman a Jefté: “*porque fuiste sin nosotros.*” En lugar de estar alegres y celebrar la victoria de Jefté que es en resumidas cuentas una victoria para toda la nación de Israel. Esto evidencia el terrible orgullo que había entre los Efrateos. Proverbios nos recuerda:

*Proverbios 13:10 Ciertamente la soberbia concebirá contienda; Mas con los avisados está la sabiduría.*

Orgullo es obsesión con uno mismo. El orgullo tiene la característica que se ofende fácilmente. Pero proverbios nos aconseja que si no hay orgullo no hay contienda.

Basados en este principio de Proverbios podemos deducir que cuando hay una contienda entre dos personas es porque una o ambas personas tienen orgullo en su corazón. Ninguna de las partes quiere ceder por hacer valer su posición.

La manera de terminar con el conflicto o evitar que la situación escale a otras instancias más graves. Para eso, necesitamos lo opuesto al orgullo que es la humildad. Ser humilde no es no tener dinero. Es dejar de pensar en uno mismo y comenzar a pensar en los

demás para amarlos y servirlos. Por eso me causa gracia cuando un político se describe o es descrito como humilde. Lo menos que esta haciendo es pensar en el bien de otros. Pero amados, si queremos matar un conflicto desde la raíz y que no prospere, debemos afrontarlo con humildad y estar dispuestos a buscar el bien de otro y la paz de todos por encima del conflicto.

## 2. Palabras ásperas

La Biblia dice que el orgullo es una condición del corazón, pero eventualmente el orgullo encuentra una manera de salir y esta manera es por la boca.

*Lucas 6:45 El hombre bueno, del buen tesoro de su corazón saca lo bueno; y el hombre malo, del mal tesoro de su corazón saca lo malo; porque de la abundancia del corazón habla la boca.*

En el caso de los Efrateos expresan la dureza de sus palabras cuando dicen a Jefté:

*vamos a quemar tu casa contigo adentro.*

Imagínese por un momento que usted es Jefté. Como se sentiría si después de librar a Israel de un gran enemigo y en vez de agradecerle por el acto tan valeroso le vienen a reclamar por haberlo hecho. Y esto más lo vienen a amenazar con quemar su casa con usted y sus hijos adentro. ¿Como respondería a esos reclamos?

*Proverbios 15:1 La blanda respuesta quita la ira; Mas la palabra áspera hace subir el furor.*

Debemos tener cuidado como confrontamos a los demás. Como hacemos saber nuestra causa a las otras personas.

En más de alguna ocasión vamos a tener diferencias con los demás. Y eso está bien. Que discutamos nuestras diferencias. Dios no nos hizo autómatas para estar de acuerdo todo el tiempo en todo. Pero de tener diferencias a amenazar a un hermano de que va a quemar su casa con el adentro, es propasarse de la línea.

Muy probablemente los Efrateos esperaban una disculpa de Jefté. Como la elegante pero sarcástica disculpa de Gedeón. Sin embargo, el reclamo intransigente de los Efrateos no era la manera de solicitar tal disculpa.

El enojo es una emoción humana dada por Dios. Jesús se enojó. Pero Dios nos manda a que podamos canalizar el enojo para evitar que nos haga pecar.

*Efesios 4:26–27 Airaos, pero no pequéis; no se ponga el sol sobre vuestro enojo, 27ni deis lugar al diablo.*

Y una manera en la que nos hace pecar el enojo es con las palabras ásperas o hirientes que cuando recapacitamos deseamos nunca haberlas dicho.

### 3. Falsas acusaciones (vr. 1, 2)

No conformes con sus palabras ásperas ahora los Efrateos recurren a la mentira para sostener su posición orgullosa. Le dicen a Jefté: *“No nos llamaste para ir a la batalla”*. Jefté responde: *“si los llame, pero no atendieron, ¿qué podía hacer?”*

La Biblia no clarifica quien tiene la razón. No sabemos quién tiene la razón, aunque tendemos a inclinarnos por Jefté porque es más honorable en este asunto. Y porque ya era un patrón de conducta en los Efrateos. Ya había pasado antes con Gedeón. Pero no lo sabemos a ciencia cierta. Solo sabemos que uno de los dos está recurriendo a la mentira para agudizar el conflicto.

La Biblia dice que el hombre que acusa con falso testimonio a su hermano es como un instrumento que causa daño.

*Prov 25:18 Martillo y cuchillo y saeta aguda Es el hombre que habla contra su prójimo falso testimonio.*

Cuando hay engaño hay destrucción. Las mentiras destruyen la vida de un hombre, su reputación, su familia y las relaciones. Hasta que no haya confesión de la verdad y la mentira no sea quitada no habrá resolución de conflicto. Donde hay conflicto las mentiras son armas de destrucción masiva. Es como atacar a alguien con un martillo, con un cuchillo o con una flecha afilada. ¿Debemos preguntarnos estamos siendo completamente honestos en esta situación? Debemos asegurarnos de despojarnos de cualquier cosa que no sea la verdad.

### 4. Insultos. (vr. 4)

Los Efrateos caen en la peor bajeza que puede caer alguien que no puede sostener una posición orgullosa: insultar. Les dicen a los Galaaditas: *“fugitivos de Efraín.”*

*Prov. 15:23 El hombre se alegra con la respuesta de su boca; Y la palabra a su tiempo, ¡cuán buena es!*

*Isaías 50:4 Jehová el Señor me dio lengua de sabios, para saber hablar palabras al cansado; despertará mañana tras mañana, despertará mi oído para que oiga como los sabios.*

Hay sabiduría en nuestras palabras, al decir las palabras correctas en el momento adecuado.

Si hubiera habido dominio propio del lado de los Efrateos se hubiera evitado todo el conflicto en lugar de estarse insultando y faltando el respeto.

A veces nos preguntamos ¿porque todo esto se hizo un gran escándalo? Y la respuesta es porque nuestras palabras no fueron sabias. Dijimos cosas que no debimos cuando nos dejamos dominar por el enojo. O porque fuimos deshonestos al no decir la verdad. O porque nos llenamos de orgullo pensando que nuestra posición era la más importante. Todas estas son razones porque un conflicto no puede ser resuelto.

## II. ACCIONES QUE PROCEDEN DE CONFLICTOS NO RESUELTOS (vr. 4-6)

¿Qué pasa cuando un conflicto no se resuelve?

*Jueces 12:5,6ª Y los galaaditas tomaron los vados del Jordán a los de Efraín; y aconteció que cuando decían los fugitivos de Efraín: Quiero pasar, los de Galaad les preguntaban: ¿Eres tú efrateo? Si él respondía: No, entonces le decían: Ahora, pues, di Shibolet. Y él decía Sibolet; porque no podía pronunciarlo correctamente. Entonces le echaban mano, y le degollaban junto a los vados del Jordán.*

### 1. Guerra.

A veces estamos tentados a asumir porque son hermanos pudieron poner las cosas a un lado. Se dice que la sangre es más gruesa que el agua. Pero ese no es el caso con Jefé y los Efrateos. Vemos que el conflicto escaló más allá de una guerra de palabras. Ya que un conflicto no resuelto genera tensión. Y la tensión genera odio. Y en última instancia puede conducir a enemistad aún entre hermanos.

La obra de Dios es demasiado importante para que nosotros estemos inmiscuidos en situaciones como estas. Ya tenemos demasiados enemigos en nuestro entorno: la cultura, la política, el mundo la carne, el diablo, etc. Y pienso para mí mismo: ¿no tenemos ya demasiados enemigos como para estar peleándonos unos contra otros? Eso debería movernos a arreglar nuestra situación a la mayor brevedad posible.

¿Se imagina que hubiera pasado en este conflicto entre Efrateos y Galaaditas si un enemigo común decidiera atacarlos estando ellos divididos? Jesús dice:

*Lucas 11:17 Mas él, conociendo los pensamientos de ellos, les dijo: Todo reino dividido contra sí mismo, es asolado; y una casa dividida contra sí misma, cae.*

Hubiera sido mucho más fácil para ellos entrar y conquistar Israel mientras los dos ejércitos más importantes están peleándose entre sí.

Así mismo es fácil para el enemigo entrar a nuestras vidas y robarnos la paz, el progreso en la santidad, el amor, el dominio propio o atacar a nuestras familias, llevar cautivos a nuestros hijos, crear división en la iglesia, etc. cuando nosotros estamos ocupados peleando entre nosotros mismos en lugar de estar vigilantes de los verdaderos enemigos. Les ponemos la victoria en bandeja de plata.

## III. CONSECUENCIA DE LAS ACCIONES DE UN CONFLICTO NO RESUELTO.

¿Cuáles son las devastadoras consecuencias de un conflicto no resuelto entre hermanos?

*Jueces 12: 6b Y murieron entonces de los de Efraín cuarenta y dos mil.*

### 1. Muerte.

En el caso de nuestro relato 42,000 muertos. En nuestro país nos escandalizamos cuando vemos en las noticias las muertes violentas que son catalogadas como “Masacre” y muchas veces involucran 3 o 4 personas o más. Sin demeritar el hecho que es una terrible tragedia. Pero no es nada comparado con la matanza de los Efrateos. Si una masacre es la muerte de 3 o 4 personas, 42 mil personas muertas es Genocidio. El asesinato de todo un pueblo.

Cualquier situación de ofensa, no era meritoria de esta cantidad de muertes. Mucho menos si se trata de nuestros propios hermanos. A causa de este conflicto, madres perdieron sus hijos, esposas perdieron sus esposos, hijos perdieron a sus padres.

Ahora yo no estoy diciendo que si no resuelves tu conflicto esto es lo que va a pasar. Alguien va a morir. Aunque ha pasado cuando las emociones sobrepasan el límite y llevan a hostilidad e ira irracional.

Lo que estoy diciendo es que, si no tratamos con estos conflictos definitivamente, aunque no haya muertes físicas, puede haber muerte de relaciones entre hermanos.

Entre parejas donde ninguno de los dos está dispuesto a despojarse del orgullo, de las mentiras, de los insultos, de la hostilidad y la agresión verbal o física, ciertamente les espera la muerte de un matrimonio al final del camino.

Igualmente, entre un padre y un hijo, una madre y una hija, cualquiera que sea el caso.

Puede resultar en alguien queriéndose ir de la iglesia porque esa persona está ahí y cuando la mira no puede actuar correctamente.

Si no lidiamos con nuestros conflictos, otra de las cosas que puede llegar a morir es nuestro caminar íntimo con Dios. Y esa sería una tragedia aún más grande. Porque si permito que la amargura, el odio o el pecado echen raíces en mi corazón la Biblia dice que Dios no me escuchará.

*1 Pedro 3:7 Vosotros, maridos, igualmente, vivid con ellas sabiamente, dando honor a la mujer como a vaso más frágil, y como a coherederas de la gracia de la vida, para que vuestras oraciones no tengan estorbo.*

Así que tienes que decidir si morir a ti mismo tu orgullo y tu posición altiva para seguir viviendo en comunión con Dios y tus hermanos, O que muera la relación íntima que una vez tenías con Dios solo por mantener tu orgullo vivo.

Y esto es hermanos claramente lo que puede pasar cuando no encaramos las situaciones de conflictos entre hermanos.

Alguien se puede ir de la iglesia, pero aun su vida, sus oraciones y su relación con Dios seguirá estorbada a causa de la falta de resolución del conflicto.

Jefté fue un hombre con muchas luchas. Nació como hijo de una concubina de su padre, un bastardo. Murió en el puesto más alto que alguien del pueblo de Israel podía tener. Tuvo muchos altos y bajos. Aciertos como su debate con el rey de los Amónitas.

Y desaciertos como su voto a la ligera. Y a pesar de que los aciertos le dieron fama, gloria y riquezas. Sin duda los desaciertos le pasaron factura. Y este del conflicto con los Efrateos es uno de ellos. Pues, aunque consiguió la paz a un gran costo, solo duro 6 años. Comparado con otros ciclos este es uno de los más cortos.

## **EL REMEDIO ESCRITURAL POR EXCELENCIA PARA RESOLVER LOS CONFLICTOS.**

Quisiera culminar nuestro estudio de hoy proporcionando el remedio escritural por excelencia para resolver los conflictos entre hermanos. Las ventajas de la sabiduría divina a diferencia de la sabiduría del mundo es que no solo trata de identificar los problemas y denunciarlos. Sino que solucionarlos. De manera que no se interpongan entre nosotros creando obstáculos que impiden el avance del evangelio.

Nos interesa identificar la enfermedad, pero también prescribir la medicina.

La Biblia nos dice que en el Antiguo Testamento estas cosas se escribieron como sombra o admonición para nosotros. Pero en el Nuevo Testamento, con la venida de Cristo se nos presenta en vivo y a todo color el único e infalible remedio para todas nuestras enfermedades de pecado. El Señor Jesucristo y sus enseñanzas nos proveen a nosotros todo lo que nosotros necesitamos para solventar cualquier crisis que tenga que ver con aquello que la medicina no puede tratar: nuestro ser interior. Pues solo quien lo hizo sabe como curarlo.

De manera que si queremos aprender a resolver los conflictos entre hermanos tenemos que comenzar a leer la escritura, aceptar lo que ella dice y aplicarlo a nuestra vida.

¿Y que dice la escritura en lo tocante a los conflictos irresolutos?

Muchas cosas, pero vamos a basarnos en dos especificas por motivo del tiempo y en aras de ser precisos.

### **1. LA REGLA DE CRISTO**

*Mateo 18:15–17 Por tanto, si tu hermano peca contra ti, ve y repréndele estando tú y él solos; si te oyere, has ganado a tu hermano. 16Mas si no te oyere, toma aún contigo a uno o dos, para que en boca de dos o tres testigos conste toda palabra. 17Si no los oyere a ellos, dilo a la iglesia; y si no oyere a la iglesia, tenle por gentil y publicano.*

Esta es la instrucción del Señor Jesucristo. No mía ni de los oficiales de la iglesia.

Lo que sucede es que, desde la proliferación de las redes sociales, la gente prefiere hacer más impersonal las cosas escudándose detrás de sus dispositivos. Y es fácil caer en provocaciones y alegatos cuando no se percibe el tono en el que se dicen ciertas cosas.

Por eso el Señor es infinitamente sabio al decirnos ve y repréndele estando tu y el solos. De manera presencial. No por video llamada ni por chat. Claro en aquella época no había redes sociales, pero si había otras maneras de desviar la responsabilidad de arreglar las cosas. Podría ser por carta o enviando un emisario.

¿Porque alguien querría evadir la responsabilidad de solventar un conflicto o un malentendido?

Porque eso implica aceptar que te equivocaste y que debes humillarte pidiendo perdón. Y esas cosas no le gustan a la carne. La humildad es un fruto del Espíritu que debe estar presente en todos los que son nacidos de Él.

## 2. SENTIDO COMUN

Usa el sentido común. Romanos 12:18

*Romanos 12:18 Si es posible, en cuanto dependa de vosotros, estad en paz con todos los hombres.*

No miro mucho sentido común en el conflicto entre Jefté y los Efrateos. Todas esas muertes se hubieran podido evitar si Jefté hubiera sido lo suficientemente hombre para dejar pasar esa ofensa.

Debemos ser en todo tiempo humildes y conciliadores por amor a nuestro prójimo.

Debemos estar dispuestos a pedir perdón y ver las cosas desde el punto de vista de la otra persona.

Debemos pensar con la cabeza y no con el corazón.

Quisiera concluir haciendo un llamado al arrepentimiento mediante la exhortación de Hebreos 12:12-29 la cual considero muy pertinente para este día y para esta situación.

Si usted está pasando por algún conflicto con un hermano, con un familiar, con su esposa, su hijo, su padre, su madre. Si vino ahora en conflicto a la iglesia. Si todo esta bien en el día del Señor, pero durante la semana vivimos en conflictos, esta amonestación es para todos nosotros:

*Por lo cual, levantad las manos caídas y las rodillas paralizadas; y haced sendas derechas para vuestros pies, para que lo cojo no se salga del camino, sino que sea sanado. Seguid la paz con todos, y la santidad, sin la cual nadie verá al Señor. Mirad bien, no sea que alguno deje de alcanzar la gracia de Dios; que brotando alguna raíz de amargura, os estorbe, y por ella muchos sean contaminados; no sea que haya algún fornicario, o profano, como Esaú, que por una sola comida vendió su primogenitura. Porque ya sabéis que aun después, deseando heredar la bendición, fue desechado, y no hubo oportunidad para el arrepentimiento, aunque la procuró con lágrimas. Porque no os habéis acercado al monte que se podía palpar, y que ardía en fuego, a la oscuridad, a las tinieblas y a la tempestad, al sonido de la trompeta, y a la voz que hablaba, la cual los que la oyeron rogaron que no se les hablase más, porque no podían soportar lo que se ordenaba:*

*Si aun una bestia tocare el monte, será apedreada, o pasada con dardo; y tan terrible era lo que se veía, que Moisés dijo: Estoy espantado y temblando; sino que os habéis acercado al monte de Sion, a la ciudad del Dios vivo, Jerusalén la celestial, a la compañía de muchos millares de ángeles, a la congregación de los primogénitos que están inscritos en los cielos, a Dios el Juez de todos, a los espíritus de los justos hechos perfectos, a Jesús el Mediador del nuevo pacto, y a la sangre rociada que habla mejor que la de Abel. Mirad que no desechéis al que habla. Porque si no escaparon aquellos que desecharon al que los amonestaba en la tierra, mucho menos nosotros, si desecháremos al que amonesta desde los cielos. La voz del cual conmovió entonces la tierra, pero ahora ha prometido, diciendo: Aún una vez, y conmoveré no solamente la tierra, sino también el cielo. Y esta frase: Aún una vez, indica la remoción de las cosas movibles, como cosas hechas, para que queden las incommovibles. Así que, recibiendo nosotros un reino incommovible, tengamos gratitud, y mediante ella sirvamos a Dios agradándole con temor y reverencia; porque nuestro Dios es fuego consumidor.*

Hermano no dejes de alcanzar la gracia. No permitas que tu orgullo, tu falta de madurez y mansedumbre te prive de alcanzar el galardón de Cristo. Y por sobre todo que esas pequeñeces maten tu amor por Cristo, tu amor por tus hermanos por quienes Cristo murió y se entregó a una horrenda muerte de cruz y resucito para darnos vida. Arregla las cosas, habla. Perdona, olvida, dale vuelta a la pagina y prosigue a la meta.

**Oremos al Señor.**